

Librería de la imprenta  
de la imprenta de la imprenta

Servicio de la imprenta española

Redacción y administración

17, rue de Valenciennes  
Paris 10.

Año V. - Número 701.

Paris 20 de Abril de 1889.

### La situación.

La instrucción del proceso Boulanger se aproxima en medio de la mayor calma y del más grande misterio.

En la sesión celebrada ayer mañana por la comisión del alto tribunal, nada importante ocurrió - que sepamos - a no ser la audición, como testigo, de Mr. Cambou, embajador de Francia en Madrid, venido expresamente de España para exponer ante la comisión acerca de ciertos hechos graves que ocurrieron en la regencia de Túnez en la época en que aquél ejercía las funciones de representante del gobierno en dicho territorio y el general Boulanger tenía a su cargo el mando en jefe de las tropas de ocupación.

La comisión se reunirá todavía esta mañana, y quizá también esta tarde, para oír, entre otros, al general Ferron, ex ministro de la guerra, actual comandante en jefe del 18.º cuerpo de ejército, llegado anoche de Burdeos con el expresado objeto. Recuerdese que el general Ferron fue el que sucedió inmediatamente a Mr. Boulanger en el ministerio de la guerra.

Es inútil decir que la comisión de instrucción suspenderá sus tareas a partir de la reunión de esta tarde, y no las reanudarán hasta el martes, es decir, hasta después de las fiestas de Pascuas.

x x

Circula con persistencia el rumor de que el gobierno belga, cansado de ver como el general Boulanger, lejos de tener la existencia tranquila y retirada que había prometido, se agita en Bruselas tanto o más que en Paris, que ha hecho de la capital belga el centro de reunión periódica del "Comité nacional", en vista - en una palabra - de que dicha capital ha sido convertida en verdadero punto de organización y acción política dirigida contra un gobierno vecino y amigo, ha llamado en espaldas (indefinitivamente) al ex ministro de la guerra.

París, 20 Abril 1889.

Fo 2.

Bien que dicho rumor no tengamos nada de inverosímil, podemos, por nuestra parte, asegurar de una manera absoluta, que en el ministerio de negocios extranjeros no se ha hecho hasta ahora ninguna indicación oficial en el expresado sentido. Mejor dicho: sabemos, de origen perfectamente autorizado que el gobierno francés no se ha dirigido hasta la fecha directa ni indirectamente al gabinete de Bruselas reclamando la expulsión del general Boulanger, que es lo que vienen afirmando a voz en cuello los órganos del partido nacional en su afán de presentar al gobierno cada día en sentido más violento y más reaccionario. En este punto, debemos hacer justicia al gabinete de M<sup>r</sup>. Tirard: no solamente no ha hecho al gobierno belga ninguna indicación para obtener la expulsión referida, sino que, por el contrario, estima de modo absoluto que debe dejar ~~perfectamente~~ libre al gobierno de Bruselas para que obre en este asunto completamente a su guisa y como mejor le parezca.

Podemos afirmar, pues, a tenor de las noticias autorizadas que han llegado hasta nosotros, que si el general fuese realmente expulsado, esta medida sería tomada por la sola iniciativa del gabinete de Bruselas.

Toda la prensa se ocupa hoy con gran fruición de la condena que el tribunal de Burdeos acaba de pronunciar contra M<sup>r</sup>. Numa Gilly y demás colaboradores del tristemente famoso libro "Mis legajos", que tiempo atrás dió motivo a tan ruidoso escándalo a causa de las revelaciones calumniosas e injuriosas que contenía. Esa condena no ha sorprendido a nadie, todo el mundo la esperaba.

Como recordarán nuestros lectores - pues este asunto lo tratamos con alguna extensión en nuestras correspondencias - M<sup>r</sup>. Gilly había lanzado contra un cierto número de hombres políticos las más graves acusaciones, sin tomarse la molestia de averiguar su veracidad ni calcular su positivo alcance. Entre el número de sus acusados, unos despreciaron la injuria y otros, como el ex-ministro Raynal especialmente, consideráronse heridos y mortificados y llevaron incontinenti a M<sup>r</sup>. Gilly - al justiciero justiciado como se le llama hoy - ante los tribunales. - Curiosa ha sido la vista de este singular proceso! Invitado - obligado, mejor dicho - a presentar ante el tribunal las pruebas en apoyo de sus alegaciones, el pobre M<sup>r</sup>. Gilly se puso a balbucear y a temblar como un criminal cogido in flagrante. Para obtener la indulgencia de los jurados invocó su buena fe

y en inocencia de sus intenciones. Habia hablado sin saber de que, su famoso libro Mis legajos habia sido publicado a su pesar sin el consentimiento de ello... Jamás se habia visto a un acusado en una actitud tan lastimosa delante de sus jueces.

Sero, (después de esto, todo el mundo se pregunta: ¿Ha tenido M. Raynal razón de perseguir a M. Anna Gilly? ¿Quién de los dos ha salido mejor del proceso?

Hay quien cree sinceramente que el ex-ministro no ha salido nada bien parado de los debates a que ha visto de esta causa ha dado lugar. En efecto: si resulta evidentemente de los mismos que M. Anna Gilly ha lanzado contra M. Raynal ciertas acusaciones que no solamente no ha probado, pero que ni siquiera ha intentado probar, resulta también de ellos con no menor claridad que M. Raynal - quien, como diputado, habia sido uno de los más fogosos adversarios del monopolio de las grandes compañías - se apresuró, a partir del momento en que se vio ministro, no tan solo a consolidar este monopolio, si que también a entregarle por un largo período la explotación de todas las ferrovías de este país en condiciones onerosísimas para el comercio, para la industria y para el Estado.

Austria y Rusia. - Los periódicos de Viena llegados esta mañana manifiestan una opinión por demás pesimista con respecto a los asuntos exteriores del imperio.

Todos convienen en que los sucesos que tienen lugar en los Balcanes constituyen para el Austria un verdadero fracaso. En efecto, ninguno ha dejado de remarcar que apenas partido de Serbia el rey Milano, el amigo de Austria, ha sido un gabinete como el de Mr. Catargi el que ha tomado el poder, anunciando a seguida, como consecuencia, el próximo retorno a Belgrado de la reina Nathalie y del metropolitano Miguel.

"Creeríase casi, - dice la Nouvelle Presse libre - en la próxima rusificación de los Estados balcánicos".

Además de esta situación exterior grave, hay que tener en cuenta los rumores cotidianos que circulan casi siempre en Viena acerca de las medidas tomadas por Rusia para llegar a una rápida movilización de su ejército; cuyos rumores, por su consistencia y por el carácter que revisten no son - hay que confesarlo - nada a propósito para tranquilizar los ánimos, ya de suyo soliviantados en los círculos políticos de Austria, donde todo se ve de color sombrío de algun tiempo a esta parte.

Esfueros inútiles. - La prensa oficiosa de Europa empieza a preocuparse ya seriamente del resultado que pueda obtener el canciller Mr. de Bismarck de su próxima conferencia con lord Salisbury, cuyo viaje a Berlín está definitivamente resuelto y anunciado para dentro de pocos días.

Ocupándose de ello el periódico de San Petersburgo los Novosti se declara desde luego incrédulo en cuanto a que dicha conferencia tenga por inmediato resultado una adhesión de Inglaterra a la triple alianza.

En su concepto, la consecuencia directa de estas negociaciones será más bien la de afirmar la inteligencia franco-rusa, que ha sabido ya resistir victoriosamente varias borrascas, y que continuará siendo una garantía opuesta a las aspiraciones de Mr. de Bismarck encaminadas a dar a Alemania, gracias a un desenvolvimiento militar extraordinario, la preponderancia en Europa.

Por lo demás, la conducta tranquila y moderada de Rusia a propósito de los últimos incidentes de Serbia y de Rumania no justifica en modo alguno la combinación de alianzas contra ella, de que vienen hablando ciertos periódicos, probablemente con objeto de crear una corriente de intimidación a todas luces inoportuna.

Crónica de la Exposición. - Entre los grandes <sup>atractivos</sup> ~~atractivos~~ q. París va a ofrecer a los visitantes, durante la Exposición, debemos señalar en primera línea las representaciones de la Compañía Buffalo-Bill's Wild West de los Estados Unidos. - Esta Compañía, q. ha obtenido ya en Londres como en toda la América un éxito prodigioso, comprende más de 350 individuos de razas diversas; 250 caballos, en su mayor parte salvajes; 30 búfalos, gran número de ciervos, etc... Sus ejercicios, de lo más variado e interesante bajo el doble punto de vista del sport y de la etnografía, constituirán para París una verdadera novedad, y serán dirigidos por varios jefes indios y por el célebre coronel Cody (Buffalo Bill) del ejército norteamericano. Los ejercicios consistirán en carreras a pie y a caballo, carreras a los caballos salvajes y a los búfalos, simulacros de guerra, etc... En una palabra: los parisenses podrán creerse en plena leyenda de Fenimore Cooper o de Gustavo Aguinar.

Los preparativos para esta instalación única en su género se están haciendo en Neuilly, cerca de la puerta Maillot, en los terrenos de la zona militar concedidos gratuitamente y excepcionalmente por el general Saussier, gobernador de París, y por el general Henrion-Berthier, alcalde de Neuilly. Dicha instalación, con su circo, sus tribunas, capases para 20.000 personas sentadas; su campamento, y sus cuerdas, ocupará una superficie nada menos que de 50.000 metros.  
La inauguración tendrá lugar el día 19 del próximo Mayo.

Bolsa. - 30/0 87120 = Suiza: 2312150 = Panamá: 5711 = N. Exposición: 41011 = Carraquis: 302150